

Arte y poder: Del muralismo al street-arte.
¿Cómo el arte permite estudiar las tensiones fronterizas Estados Unidos - México?

Documento 1. Autorretrato en la frontera entre México y los Estados Unidos (1932), Frida Kahlo.
Peinture à l'huile sur métal , 31 x 35 cm





Documento 2. Collage del artista francés JR a la frontera entre México y los EEUU, entre Tecate y San Diego, 09-2017.



Foto: JR

Notas: desafiando la patrulla fronteriza estadounidense, un niño, Kikito está mirando encima de la barrera metálica separando México de los EEUU a Tecate, al norte oeste. JR se ha reunido con artistas mexicanos de Tecate y de Tijuana. Sin ayuda de las autoridades, se apoyó con la colaboración de los habitantes. Frente a la prohibición de colocar la foto en la barrera americana, JR se instaló en un campo de una modesta familia. La foto se quedó 1 mes.

Documento 3. Muro en Nogales, Sonora, México, febrero 2017



Fuente: fotografía de Anna Griessel publicada en el sitio Dreamstime.com

Documento 4. "Muro de la Fraternidad" a Tijuana del pintor y muralista J. Jaime Hernández para desafiar a D. Trump.



Realización: julio 2016- Fuente: GUILLERMO ARIAS/AFP

Documento 5. "Paseo de la Humanidad" por Alberto Morackis, Guadalupe Serrano y Alfredo Quiroz en Heroica Nogales, Calle Internacional, Sonora, México, 2004



Elementos de cronología:

- 1848: frontera internacional Estados Unidos / México fijada por el Tratado de Guadalupe Hidalgo después de la guerra México-Americana (1846-1848); México cedió el 55 por ciento de su territorio.
- 1994: inicio de la construcción del muro con el gobierno de Bill Clinton, bajo el programa de lucha contra la inmigración ilegal (Operación Guardián).
- 2005: plan de los EEUU para reforzar la barrera fronteriza entre los dos países (el muro se extiende en más de 1.100 de los 3.200 km de línea común).
- 2016: Donald Trump fue elegido presidente de los EEUU en parte con promesas de campaña de construir un muro fronterizo con México en la frontera sur de los EEUU.
- 2018: los EEUU anunciaron que destinaría un presupuesto de mil quinientos millones de dólares para la construcción de 130 kilómetros de muro.
- 2020: la victoria de Joe Biden ha provocado un cambio en la política migratoria estadounidense, puesto que una de sus primeras decisiones como presidente fue ordenar el fin de la construcción del muro y planteándose incluso su demolición.